

EL DIARIO DE ZARAGOZA

PROTECCIONISTA
DE LA PRODUCCION NACIONAL

PERIÓDICO POLÍTICO LIBERAL-CONSERVADOR DE NOTICIAS Y AVISOS

DEFENSOR
DE LAS CLASES CONSERVADORAS DEL PAIS

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Redacción y Administración, Coso 61.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

ZARAGOZA.— 3 meses 4 ptas. Un número suelto 5 céntimos.
" 6 " 7.50 " " atrasados 25 "
" 12 " 14.50 "

LA CORRESPONDENCIA SE DIRIGIRÁ AL
PROPIETARIO Y DIRECTOR
D. CARLOS VARA DE AZNAREZ.

PROVINCIAS... 3 meses 5.50 ptas. ESTADOS com-
ISLA DE CUBA... 3 " 7 " prendidos en la
FILIPINAS... 3 " 9 " Union postal. 3 meses 12 ptas.



Don Vicente Marquina

BALLESTEROS

HA FALLECIDO EN LA VILLA DE JARQUE

EL DIA 10 DE LOS CORRIENTES, A LAS NUEVE DE SU MAÑANA

Su desconsolada esposa doña Francisca Melús, sus hijos D. Mariano y doña Consuelo, hermanos, hermanos políticos, tios, primos y sobrinos, suplican á sus numerosos amigos le encomienden á Dios en sus oraciones.

925 1d

Ayer 9, por la mañana, se tuvo noticia aquí de que por la tarde llegarían los señores Greenhill (D. Tomás Arturo) concesionario y los ingenieros D. Enrique, hermano del anterior y D. Juan García de la Lastra, ingeniero español al servicio de la empresa. A las cinco de la tarde salieron á recibirlos hasta el límite del término municipal una comisión compuesta del diputado á Cortes D. Manuel Ballesteros, alcalde D. Fernando Perez y varios individuos del Ayuntamiento; á su entrada en la ciudad hubo repique de campanas, disparándose cohetes, y la población en masa se agolpó á las puertas para saludarles. En su alojamiento se les sirvió un pequeño refresco ofrecido por el municipio, y hoy han dedicado el día á estudiar el trazado de la línea entre los pueblos de Murero, de esta provincia, y Baguena de la de Teruel.

En estos momentos se está celebrando un espléndido banquete conque le obsequia el Ayuntamiento, al que asiste toda la corporación y una lucida representación de los vecinos de Daroca; á los postres no ha habido brindis, puesto que no tienen en manera alguna este carácter un atento y patriótico saludo que don Andrés Cruz como presidente de la Junta gestora del f. c. ha dirigido al concesionario en nombre de toda la población haciendo votos por el feliz término de la obra y al que el señor Greenhill ha contestado expresando la franca hospitalidad recibida y diciendo que como hombre de negocios no prometía nada y que los hechos hablarían pronto de lo que él se proponía hacer en la obra que tanto esperamos.

Esta afirmación en labios de una persona de la seriedad que en todos sus actos caracteriza al señor Greenhill entusiasmo á los concurrentes haciendo desaparecer el recelo con que esta desengañada tierra recibía todo lo que se relaciona con el ferrocarril de Calatayud á Teruel y Sagunto.

Me resta para terminar, señor director, participarle que mañana sale el concesionario para Teruel, estudiando todo el trazado hasta la ciudad de los Amantes, proponiéndose replantear enseguida toda la primera sección, para dar en el próximo otoño gran impulso á los trabajos.

Deseando tener el gusto de poder comunicarle alguna novedad, queda suyo afectísimo amigo,

El Corresponsal

Carta de Tafalla

10 de Agosto de 1889

Efectos del mildew.—Causa ruidosa de Estella.—Huidas de criminales.—Emigración.—Expres de Zaragoza á Alsásua.—Precios del vino y trigo.

Con motivo de estar próximas las fiestas observo alguna animación en Tafalla, por más de que la situación de los pueblos es muy apurada á consecuencia de varios pedriscos que arrebataron sus cosechas y sobre todo por la enfermedad del mildew, que ha invadido toda Navarra; afortunadamente la experiencia ha enseñado aquí mucho y puede asegurarse que se recolectará más vino que se pensaba, pues oportunamente se dió á las viñas el tratamiento de Millardet, observándose que cuantos á fines de Mayo y primeros de Junio trataron sus viñas, han salvado el fruto y contenido de la caída de las hojas, principal elemento de nutrición para la planta; en esta época aun así, hay por aquí algún incrédulo que se ha estado cruzado de brazos y hoy se encuentra sin esperanza de recoger ni una vigésima parte del fruto, en tanto que pueblos enteros como Cirauqui, Puente, Mendigorria y otros tendrán gran cosecha, pues no ha habido uno solo que haya dejado de tratar sus viñas, aprovechándose hasta los jornaleros de los aparatos de los amos y

en días de fiesta, por lo cual ante tales ejemplos y los que diriamente se citan en las revistas vinícolas, no dudo que esas ricas comarcas de Aragón, como la de Borja y Cariñena, en los próximos años se prepararán á combatir el parásito temible, para lo cual debe esa Diputación con tiempo y en grandes cantidades proporcionar el sulfato de cobre, permitiéndose añadir que entre todos los aparatos pulverizadores que se han ensayado, el que mejores resultados da por su consistencia y fácil manejo, es el Vermorel ó Relámpago.

Ha sido recibida con gran satisfacción la noticia de que no se suprime esta Audiencia, que tantos gastos ha ocasionado al municipio, por más de que sus desvelos se vean recompensados con la constante concurrencia que se observa en la asistencia de los juicios orales. Días pasados se celebró uno por detención ilegal que el alcalde de Estella hizo en la persona de D. Enrique Ochoa, candidato conservador vencido en las últimas elecciones de diputados á Cortes, habiendo sido acusador privado el mismo señor Ochoa, que ha obtenido un triunfo completo por su magnífico informe, logrando además que el alcalde fuera condenado.

Según noticias los presuntos culpables del robo y homicidio que se verificó en Barriain la tarde del 18 de Mayo último, han logrado escaparse á América, después de una constante persecución durante dos meses, conducta que por desgracia es imitada por muchos criminales, que conocedores de los caminos á Francia y de las facilidades con que se admiten pasajeros en los vapores franceses que van á Buenos Aires, apenas ejecutan un delito grave eluden la acción de los tribunales, siendo trece ó catorce los que de un año á esta parte han salvado la frontera. Y ya que hablo de emigración he de añadirle que no hay semana que no salgan de Tafalla y pueblos próximos más de 80 personas, con grave perjuicio de la agricultura y otras artes, que han de necesitar de su cooperación más ó menos pronto, pues es imposible que dada la situación del país pueda prolongarse por mucho tiempo la crisis que atravesamos.

Han tenido mucha aceptación los expresos de Zaragoza á Alsásua, tanto que ayer, según tuve ocasión de ver, pasaron de esa capital para San Sebastián 106 viajeros en 1.ª clase, y no me extraña porque además de ser un viaje rápido, se libra uno del calor seguramente, pues cuando éste se hace notar se ha pasado de Pamplona y ya se aspiran las brisas del Norte.

El vino ha subido de precio, vendiéndose á 16 reales cántaro de 11 litros 77 centilitros, no así el trigo que se vende de 16 á 17 reales el robo, con lo cual dicen los labradores que apenas sale para los gastos de cultivo.

El corresponsal.

La prensa local de anoche

Hétenos obligados como siempre á reseñar lo que de más saliente haya en los periódicos locales de anoche.

Desde luego hay que apuntar algo relacionado con la agitación que en algún pueblo importante de la provincia se nota desde algún tiempo á esta parte.

Caspe, es durante todos estos días el punto de atención á donde se dirigen las miradas todas.

De la visita girada días atrás por el teniente coronel de la guardia civil señor Feira, algo ha debido deducirse puesto que el ministro de Hacienda dispuso desde el balneario de Mondáriz que se suspendieran los apremios y ejecuciones de los contribuyentes, perjudicados por la pérdida de los olivos.

Hoy celebrará detenida conferencia con el gobernador el alcalde de Caspe.

El régimen celular

VI

Hé aquí una nueva opinión sobre tan importante asunto formulada por el doctor Lagneau.

«Bajo el punto de vista higiénico, dice el sabio especialista francés, la prisión celular, ha sido señalada desde hace mucho tiempo como muy poco conveniente. La morbilidad y la mortalidad generales son en ella más considerables.

La alienación mental y el suicidio son también más frecuentemente observadas en las prisiones celulares que en las comunes.

La evaluación comparativa respecto á estas dos suertes de prisiones es muy difícil de establecer desde luego.

Hay que tener en cuenta, que toda detención colectiva ó individual perjudica á la salud.

Ateniéndonos á las estadísticas formadas por varios doctores y directores de penales, hay que convenir, en que entre los presos de todos los sistemas, se presenta la mortalidad, tres ó cuatro veces mayor, en número, que entre los demás seres que gozan de absoluta libertad.

También parece comprobado que la prisión individual ejerce una mórbida influencia sobre la razón de los presos.

Pero ocurre ahora preguntar ¿Esa consecuencia se atribuye al régimen celular por lo que es en sí, ó es por el contrario debida á la aplicación defectuosa é imperfecta que de él se hace?

La celda no significa el completo aislamiento, dicen los más caracterizados defensores de ese sistema penitenciario, sino la separación de los detenidos entre sí. Nosotros queremos la celda abierta, permitiendo las visitas de los que no sean presos, las frecuentes lecturas, las conferencias y las diarias lecciones para que el preso sometido á ese regimen no se embreutezca.

Nosotros queremos la celda sin monotonía con paseos prolongados y trabajos variados y regularmente organizados con la alimentación tónica, con aire constantemente respirable y con una gran ventana á disposición de todos los detenidos.

Verdaderamente en esas condiciones la prisión celular puede ser de beneficiosos resultados; pero la realización de ese sistema provocará grandes dificultades, no siempre fáciles de vencer, porque las vi-

sitas son generalmente muy raras en los correccionales, los trabajos muy fastidiosos y en una palabra, será muy difícil sino imposible, romper la constante monotonía de las prisiones celulares.

Entre los presos que han solicitado sufrir su condena en las celdas para obtener un año de rebaja, se observa en ellos al salir una especie de mutismo y de aturdimiento increíble.

Y eso se debe á que los paseos resultan un ejercicio insuficiente, la ventilación escasa y la alimentación no es bastante reparadora para prevenir la anemia y la tuberculosis.

Si algunos de los presidios franceses de construcción reciente, se han dispuesto conforme á los consejos de hombres competentes hay otros en cambio ya antiguos, de celdas estrechas de imperfecta ventilación y que se encuentran en las peores condiciones para la higiene de los detenidos.

Por su parte la Academia de Medicina, reconociendo la utilidad incontestable de la prisión individual, bajo el punto de vista moral y represiva, se ha pronunciado en favor de ese sistema de corrección para los reincidentes y para los condenados á larga pena.»

S.

(Se continuará)

Carta de Daroca

(De nuestro corresponsal)

10 Agosto 89

Pocas novedades dignas de mencionar ocurren en esta población y comarca; en la pasada primavera hemos sufrido todo género de calamidades; pedriscos é inundación nos visitaron en Mayo y Junio; luego el «mildew» y blac-rot invadieron las viñas llevándose la poca cosecha que dejaron las tormentas y si bien la cosecha de cereales ha sido regular, como no hay más recurso que este y dado el bajísimo precio á que se venden, es completamente ilusorio, no sé cómo van á pagar y comer los pobres agricultores. Pero estas noticias creemos inútil publicarlas, porque solo interesan á los que como nosotros las padecen y nunca á los gobernantes que son los llamados á remediarlas. Un pequeño paréntesis de alegría se ha abierto en esta comarca con la venida del concesionario del ferrocarril Calatayud á Sagunto, obra que está llamada á cambiar por completo la suerte de esta comarca.

